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VERBALE della seduta del 25 GIUGNO 2018 ore 09:30-10:45 

 
Sono presenti per la Commissione 7^ i consiglieri: Andreazzoli Giuseppina, Bassani Cesare, 
Bertocchi Barbara, Del Nero Daniele, Guadagni Gabriele, Raffo Daria, Vannucci Andrea. E’ 
assente il consigliere Bottici Cristiano. 
Ha partecipato il Sig. Corsini Cristiano. 
Presiede Bassani Cesare. Svolge la funzione di segreteria Bruzzi Valentina. 
Ordine del giorno:  
 

1 Approvazione verbali sedute precedenti; 
2 Presentazione (Edgardo Lami Starnuti, deputato all’Assemblea 

Costituente); 
3 Linea Gotica-relazione di Cristiano Corsini; 
4 Varie e d’eventuali 

 
1) Approvazione verbali sedute precedenti:  

Approvato: 
Verbale della seduta del 28 maggio 2018 (si astiene dall’approvazione del 
verbale il consigliere Andreazzoli Giuseppina, perché assente nella 
Commissione suddetta); 
 

2) Presentazione (Edgardo Lami Starnuti, deputato all’Assemblea Costituente); 
3) Linea Gotica-relazione di Cristiano Corsini. 

 
Bassani presenta il Sig. Corsini alla Commissione, il quale ha partecipato 
all’incontro di oggi per presentare il libro su Edgardo Lami Starnuti e il progetto 
sulla Linea Gotica. 

Corsini dichiara che il prossimo 7 luglio presso l’Accademia di Belle Arti di Carrara sarà 
presentato un libro sul deputato all’Assemblea Costituente Edgardo Lami Starnuti e 
legge alla Commissione la relazione presentata dal curatore del libro Pier Paolo 
Bissoli.  Lami starnuti, politico italiano avverso all’avvento del Regime fascista, è stato 
Sindaco di Carrara dal 1915 al 1922. Invita, pertanto la Commissione alla 
presentazione del libro, dichiarando inoltre, che lo stesso sarà poi proposto in autunno 
alle scuole del territorio. Per quanto riguarda la Linea Gotica dichiara che, fu istituita da 
Kesselrig nel 1944 e voluta per rallentare l’avanzata dell’esercito alleato verso l’Italia 
settentrionale. Essa si estendeva dalla provincia di Massa Carrara, fino alla costa 
adriatica di Pesaro, seguendo un fronte di svariati chilometri sui rilievi sia delle Alpi 
Apuane che dell’Appennino centro settentrionale. La Linea Gotica fu poi ribattezzata 
con il nome linea verde 1 e 2, di cui la numero 2 partiva proprio dal muraglione di 
Marina di Carrara e arrivava fino al monte Sagro. Numerosi sono i musei, i percorsi 
itineranti (con le varie trincee) e i cimiteri di guerra visitabili nei luoghi e nelle città che 
furono teatro delle varie battaglie avvenute lungo la Linea Gotica. Informa che il 
Consiglio Regionale proprio per far si che la memoria di questi luoghi non sia persa, ha 
approvato un progetto che li riguarda.  Corsini pensa, che essendo Carrara il luogo in 
cui è nata la Linea Gotica, debba divenire la città capofila della progettazione e che 
l’Amministrazione Comunale debba darsi da fare perché ciò avvenga. Informa che la 
Proloco di Fontia assieme all’Istituto Zaccagna si sta già dando da fare in merito, in 
quanto eseguirà un censimento dei vari bunker che si trovano nella nostra zona, in 
particolare quelli di Fontia.  Dichiara che bisognerebbe trovare risorse da impegnare 
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per la creazione di percorsi pedonali, ciclabili o da percorre con altri mezzi  lungo tutto 
il percorso, i quali avrebbero secondo il suo punto di vista una buona ricaduta anche 
dal punto di vista economico per la città. Andreazzoli dichiara che sarebbe utile 
conoscere l’importo necessario per la realizzazione del progetto prima di sottoporlo 
all’Amministrazione e quindi verificarne la disponibilità. Vannucci dichiara che bisogna 
presentare all’Amministrazione una progettazione seria che delinei il tutto.  
Corsini dichiara che da vari anni sta recuperando le testimonianze degli ultimi 
protagonisti ancora in vita. Dichiara che sarebbe interessante, visto che ormai i 
sopravissuti dell’epoca, si contano sulle dita, di affidare un incarico per la realizzazione 
di un video che raccolga più testimonianze possibili. Andreazzoli propone di fare una 
conferenza qualche giorno prima della presentazione del libro del 7 luglio (3-4 Luglio) 
alla quale invitare gli ultimi protagonisti delle vicende del tempo e di raccogliere in 
questo modo la loro testimonianza. 
La Commissione condivide quanto dichiarato dal Sig. Corsini e s’impegna a portare la 
problematica in Consiglio per l’avvio di una progettazione seria.  Il presidente Bassani 
a nome della Commissione inviterà l’Assessore regionale per discutere dell’argomento.  
 
 

Il Segretario verbalizzante      Il Presidente  
(Valentina Bruzzi)               (Cesare Bassani)  
 F.to               F.to 
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